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Huit ans après la publication de l'encyclique 

Laudato Si', le pape François adresse à toutes 

les personnes de bonne volonté l'exhortation 

apostolique Laudate Deum, publiée le 4 octobre 

2023. 

 

 

Dans un langage clair et direct, le pape François 

développe ce que la science nous dit depuis des 

décennies sur les conséquences du changement 

climatique. Depuis la publication de Laudato Si' 

en 2015 et la signature de l'accord de Paris lors 

de la COP 21 des Nations unies pour réduire les 

émissions de CO2, un plus grand engagement 

était attendu de la part de tous, de l'Église elle-

même, de la société et des gouvernements qui 

ont entre leurs mains les décisions politiques 

nécessaires au bien commun de la planète. 

Cependant, la réaction n'a pas été suffisante. 

Nous sommes aujourd'hui à mi-chemin de la 

réalisation de l'agenda des objectifs de 

développement durable des Nations unies pour 

2030, et nous nous trouvons au milieu de la 

crise climatique, comme l'indique le sous-titre 

de l'Exhortation.  Le monde qui nous accueille 

s’effrite et s’approche peut-être d’un point de 

rupture (LD nº 2). Malheureusement, nous 

assistons à cet effritement progressif qui se 

manifeste par l'incapacité à résoudre la guerre 

entre la Russie et l'Ukraine, la violence exagérée 

de la guerre entre Israël et Gaza, et de 

nombreux autres conflits qui entraînent le 

déplacement forcé de plus de 110 millions de 

personnes en Afghanistan, en Syrie, au Soudan, 

au Congo, au Niger, au Nigeria, au Yémen ou au 

Vénézuela. Les guerres ont aggravé le 

changement climatique. Les effets du 

changement climatique, tels que 

l'augmentation des tempêtes, des inondations 

et des sécheresses, entraîneront davantage de 

conflits et d'injustices, car davantage de 

personnes seront déplacées, souffriront de la 

faim et seront sans abri. 

Notre planète est déjà endommagée. Pour 

inverser la tendance, il faut des centaines 

d'années dans certains cas, comme la fonte des 

calottes polaires, et un changement radical du 

mode de vie des pays qui émettent le plus de gaz 

à effet de serre.  

Laudate Deum présente le drame qui nous 

entoure et nous affecte tous. Il se peut que, dans 

notre pays, dans la communauté où nous 

vivons, nous ne ressentions pas la gravité de la 

crise climatique et l'urgence d'agir 

immédiatement. Nous devons éveiller notre 

conscience, la nôtre et celle des personnes que 

nous rencontrons, pour voir la connexion 

intime qui existe entre Dieu et tous les êtres (LS 

no. 234), un lien que le paradigme 

technocratique rompt en transformant la 

création de Dieu en un objet d'exploitation dont 

on peut tirer le maximum de profit. Éveiller la 

conscience, comprendre la gravité de ce qui se 

passe et se sentir concerné par la Terre et les 

plus pauvres est une urgence morale. Comme 

nous y exhorte le pape François: L’objectif est 

(…) prendre une douloureuse conscience, 



 

 

 

 

d’oser transformer en souffrance personnelle 

ce qui se passe dans le monde, et ainsi de 

reconnaître la contribution que chacun peut 

apporter (LS nº 19). 

Il existe de nombreuses excuses et des intérêts 

concurrents à tous les niveaux, en particulier 

économique, pour continuer à produire et à 

consommer comme si la planète Terre n'avait 

pas de limites. Une grande partie de la solution 

se trouve entre les mains des gouvernements, et 

l'exhortation s'adresse ouvertement à ceux qui 

détiennent le pouvoir : Aux puissants, j’ose 

répéter cette question : « Pourquoi veut-on 

préserver aujourd’hui un pouvoir qui laissera 

le souvenir de son incapacité à intervenir 

lorsqu’il était urgent et nécessaire de le faire ? 

» (LD nº 60).  

En tant que sœurs marianistes, le 33e Chapitre 

général nous a mis sur un chemin qui unit nos 

efforts à ceux de nombreuses autres 

communautés et organisations dans le monde. 

L'exhortation du Pape nous invite maintenant à 

redoubler d'efforts dans notre Plan d'Action 

Laudato Si', car vivre la vocation de 

protecteurs de l’œuvre de Dieu est une part 

essentielle d’une existence vertueuse ; cela n’est 

pas quelque chose d’optionnel ni un aspect 

secondaire dans l’expérience chrétienne. (LS nº 

217).  

Malgré la gravité de la crise climatique, 

l'exhortation Laudate Deum donne de l'espoir 

pour la prochaine conférence des Nations unies 

sur le climat (COP-28) qui se tiendra aux 

Émirats arabes unis du 30 novembre au 12 

décembre 2023. Les mots du pape François 

sont très forts : Dire qu’il n’y a rien à espérer 

serait un acte suicidaire qui conduirait à 

exposer toute l’humanité, en particulier les plus 

pauvres, aux pires impacts du changement 

climatique (LD nº 53). 

• Nous encourageons chaque sœur et chaque 

communauté à avoir une intention 

particulière dans notre prière pendant le 

mois de novembre pour la COP-28. 

• Prions pour que la COP 28 conduise à une 

accélération marquée de la transition 

énergétique, avec des engagements 

effectifs et susceptibles d’un suivi 

permanent (LD nº 54). 

• Prions pour que ceux qui interviendront 

seront des stratèges capables de penser au 

bien commun et à l’avenir de leurs enfants, 

plutôt qu’aux intérêts circonstanciels de 

certains pays ou entreprises (LD nº 60). 

• Joignons-nous à d'autres pour plaider 

auprès des décideurs politiques en faveur de 

politiques équitables en matière de 

changement climatique. 

• Nous devons également porter la paix dans 

le monde dans nos prières, car sans elle, il 

ne sera pas possible de parvenir à des 

accords permettant d'atténuer la crise 

climatique. Cette année marque le 60e 

anniversaire de l'encyclique Pacem in Terris 

du pape Jean XXIII, qui a lui-même insisté 

sur la nécessité de prier pour la paix, car il 

s'agit d'une entreprise gigantesque que 

l'humanité n'est pas en mesure de mener à 

bien par ses propres forces. (PT nº 168). 

• Prions donc pour la paix sur la terre où 

Jésus lui-même est né et a vécu, et pour qu'il 

rende possible la réconciliation et la vie 

fraternelle par la puissance de sa 

résurrection. 

• Nous recommandons fortement la lecture et 

la réflexion de la Communication n° 5 de la 

Commission JPIC de la Congrégation. Nous 

sommes reconnaissants pour ces 

documents qui aideront les communautés à 

accroître leur conscience écologique et leur 

spiritualité et à revoir leurs actions sur le 

chemin de la conversion écologique. Le 

monde chante un Amour infini, comment 

ne pas en prendre soin ? (LD nº 65) 

Mère Adela nous accompagne dans les défis du 

changement climatique et de la construction de 

la paix de notre temps.  Elle nous exhorte à être 

constants dans tout ce qui est bon, car cela nous 

rapproche de Dieu.  Au milieu de l'obscurité que 

nous connaissons en cette période de crise, 

nous pouvons dire avec elle : 

C'est le temps favorable ; ce sont des jours de 

salut. (…) j'accomplirai ta volonté dès qu'elle 

me sera connue. Je mettrai désormais tous mes 

soins à la connaître, et tout mon empressement 

à la suivre. Sans ta grâce nous ne pouvons rien. 

Mais, tu ne nous ne la refuseras pas si nous te 

la demandons avec un cœur humble et soumis. 

(Lettre nº 44) 

https://drive.google.com/drive/folders/1O3414f1HD2HxospGJxr4pGzbWdAcmqX-?usp=drive_link
https://drive.google.com/drive/folders/1O3414f1HD2HxospGJxr4pGzbWdAcmqX-?usp=drive_link


 

 

 

 

Du 10 mai au 4 juin, le Conseil général a visité 

les communautés de la Province d'Espagne. 

Nous sommes reconnaissantes pour leur 

accueil et pour le bref temps passé dans chaque 

lieu, qui nous a permis de constater le profond 

sens missionnaire que vivent nos sœurs. Nous 

avons célébré le mois de mai en priant et en 

apprenant à mieux connaître Marie, présente 

dans tous les coins de l'Espagne dans ses 

différentes invocations. Nous sommes passées 

par Saragosse peu avant le 207e anniversaire de 

la fondation de la Congrégation. Sœur Susanna 

Kim a présenté une offrande de fleurs à la 

Vierge du Pilar, et avec les sœurs de la 

communauté de Saragosse nous avons 

renouvelé notre consécration et lui avons 

demandé la force dans la foi, la sécurité dans 

l'espérance et la constance dans l'amour pour 

toutes les sœurs.  Nous avons été heureuses de 

visiter les œuvres éducatives, maintenant 

intégrées dans la fondation éducative Domingo 

Lázaro de la Société de Marie. Nous sommes 

également reconnaissantes de l'accueil des 

membres de la famille marianiste que nous 

avons rencontrés lors de notre passage dans les 

différentes villes. 
 

Du 1 er au 27 Juillet 2023, s’est tenu à Berriz en 

Espagne le programme de Formation dénommé 

Horizon. Il relève de la tradition marianiste 

depuis de 2010.  Cette formation a rassemblé 

une trentaine de jeunes religieux, femmes et 

hommes d’un certain nombre d’années de vœux 

définitifs de la Famille Marianiste.  

Comme membres de l'équipe qui accompagnait 

cette formation, se trouvaient les Assistants de 

Vie Religieuse de la Société de Marie et des 

Filles de Marie Immaculée, le Père Pablo 

Rambaud et la Sœur Prudence Adoki, ainsi que 

les Frères Patrice Comoé (Côte d'Ivoire) et 

Gonzalo Torres-Quevedo (Espagne). L’objectif 

premier de cette formation est celui de 

redynamiser notre charisme et spiritualité 

marianiste. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Voici un aperçu des thèmes qui ont meublé le 

temps de la rencontre : 

1. Nous écoutons le monde : tel que nous le 

voyons dans nos cultures et dans les lieux où 

nous sommes. Comment les fondateurs ont-

ils regardé leur monde ? 

2. Quels appels ont-ils détectés et comment 

ont-ils répondu ? Quels sont les appels 

d’aujourd’hui auxquels le charisme 

marianiste répond ou pourrait répondre ?  

3. Face à la situation de l'Eglise aujourd'hui, 

l'universel et le local, l'enseignement récent 

des papes..., quel regard les fondateurs ont-ils 

porté sur l'Eglise de leur temps ? Quels 

besoins ont-ils détectés et quelles réponses 

ont-ils apportées ? Quelles sont ou pourraient 

être les grandes contributions du charisme 

marianiste à l'Eglise d'aujourd'hui ? 

 



 

 

 

 

4. La réalité de la famille marianiste dans 

chaque unité et dans le monde entier (lumières 

et ombres...). Quelle idée nos Fondateurs 

avaient-ils de ce que nous appelons aujourd'hui 

la " Famille marianiste " ? Quelle idée nos 

Fondateurs avaient-ils de ce que l'on a appelé 

dans l'Église les " familles charismatiques " 

comme don de l'Esprit ? Comment nous, 

religieux, nous situons-nous dans la Famille ? 

Qu'attendent de nous les laïcs marianistes ? La 

réalité de la famille dans chaque unité et dans le 

monde entier (lumières et ombres) 

5. Avec l’appel de la vie religieuse dans l’Eglise 

à répondre à la sainteté prophétique de leur état 

à travers un témoignage de vie fraternelle, nous 

entendons l'appel à être ce que nous sommes : 

la vie religieuse. Qu'est-ce que l'Eglise demande 

aux religieux aujourd'hui : sainteté, 

prophétisme, vie fraternelle... ? Quelle vie 

religieuse nos fondateurs voulaient-ils ? 

Comment sont les religieux marianistes dans 

mon unité, quels sont vos besoins en tant 

qu'unité, quelles sont vos forces en tant 

qu'unité... ? Que nous demande la mission ? 

Que nous demandent les laïcs avec lesquels 

nous partageons la mission ? 

Ce parcours spirituel étendu sur quatre 

semaines, était entrecoupé par divers 

pèlerinages sur les pas de nos Fondateurs. De 

Saragosse, en passant par Bordeaux, Périgueux 

et Agen, ces démarches de foi ont permis à 

chaque participant de se connecter 

particulièrement avec les fondateurs : 

Bienheureux Guillaume Chaminade et Mère 

Marie de la Conception, Adèle de Batz de 

Trenquelléon.  

Au terme de cette formation qui s’est voulue 

aussi un temps de divertissement à travers 

danses et sketchs, chacun des 32 participants 

composés de 8 filles de Marie Immaculée et de 

24 frères de la Société de Marie repartait avec 

joie avec à l’esprit ces ’interpellations fortes et 

pressantes :  

- Se mettre à l’école de l’écologie intégrale. 

- L’appel à la sainteté de notre vie à la suite 

du Christ qui est toujours d’actualité et 

réalise le rêve du Fondateur qui est de 

présenter au monde un spectacle de Saints. 

- La collaboration et l’appel à la synodalité 

de chaque branche composant la famille 

marianiste. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le groupe de participants. Les sœurs qui ont 
participé sont :  Marcelle Ano (Côte d'Ivoire), M. 
Laurence Pirali (Togo), Marcela Espinoza (Chili), 
Sagaya Rani (Inde), Nirmala Soreng (Inde), 
Chameli Tiru (Inde), Marcelina Razafindrasoa 
(Madagascar), Teresa Linh (Vietnam). 

Séance de travail. 



 

 

 

 

 

Du 15 Août au 28 Octobre 2023, 

s’est tenu à Nairobi au Kenya, un 

programme de formation pour les 

futurs formateurs marianistes de 

la Société de Marie et des Filles de 

Marie Immaculé. C’est la toute 

première d’une telle durée et 

d’une telle ampleur dans l’histoire 

de la Famille marianiste. Il a 

rassemblé 28 participants dont 8 

religieuses. Venant de diverses unités de la 

Famille Marianiste, dénombrait trois 

continents à savoir : l’Asie ; l’Amérique latine et 

les USA et l’Afrique. La formation tourne 

autour des six grands thèmes : 

1. Vie de foi                                        

2.  Consécration / Marie  

3.  Formation et histoire marianistes 

4.  Communauté  

5. Mission  

6. Famille marianiste 

Ce fut une vie de formation intense où vraiment 

régnait l’air de famille. Les participants ont mis 

en valeur cette chance de revivre ‘’un second 

noviciat’’ ; la participation des uns et des autres 

laissaient noter l’intérêt accordé à la 

redécouverte de la richesse de notre spiritualité 

et charisme marianiste. Ce fut un temps de mis 

en valeur des richesses que nous ont légué les 

fondateurs : la Foi, Marie, la vie 

Communautaire. 

Les Fondateurs étaient réellement au rendez-

vous à travers l’approfondissement de leur 

esprit charismatique. 

Les participants ont appris au fil des jours à 

vivre à Nazareth où « …on apprend la méthode 

qui nous permettra de comprendre qui est le 

Christ. Ici on découvre le besoin d’observer le 

cadre de son séjour parmi nous : les lieux, les 

temps, les coutumes, le langage, les pratiques 

religieuses, tout ce dont s’est servi Jésus pour 

se révéler au monde .. » (Pape Paul VI, lors de 

sa visite à la Basilique de l’Annonciation à 

Nazareth en 1964) et à  « se laisser transformer 

soi-même avant de transformer l’autre par 

l’édification de sa vie »  

 Ils ont passé aussi du temps dans les 

communautés et œuvres de la Région Est 

Afrique qui sont sur Nairobi et ont prié avec 

l’ensemble de la famille marianiste de Nairobi 

le 15 octobre, à l’occasion de la Journée 

mondiale de prière marianiste. 

Les participants, ont visité également différents 

lieux à Nairobi et divers lieux du Kenya entre 

autres, le parc Naivasha, le parc national 

d’Amboseli pour aller à la rencontre de la 

nature dans son état sauvage 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les sœurs qui ont participé au programme Nazareth 

sont : Annick Aka (Côte d'Ivoire), Robertina Aldana 

(Colombie), Madhuri Samaria (Inde), Chantal Ateyo 

(Togo), Carmen Cadena (Equateur), Teresa Nhuong 

(Vietnam), Sammarani Soreng (Inde), Nicole Trahan 

(États-Unis). 



 

 

 

 

Le 16 septembre 2023, la statue de Saint André 

Kim Taegon (1821-1846), premier prêtre et 

martyr coréen, a été installée et bénie au 

Vatican. À cette occasion, le pape François a 

reçu en audience une délégation coréenne. 

Notre Supérieure générale, Sœur Susanna Kim, 

a eu la joie de saluer le Pape et a ensuite 

participé à la bénédiction et à l'Eucharistie 

célébrées dans la Basilique Saint-Pierre.  

 

 

 

 

Du 16 au 29 octobre, le Conseil général a visité 

les communautés d'Italie. Nous remercions le 

Conseil provincial et chaque sœur pour leur 

accueil et pour tout ce que nous avons partagé 

dans chaque lieu. Nos sœurs maintiennent avec 

un grand dévouement les deux écoles 

maternelles paroissiales de Monteortone 

(Veneto) et de Penna in Teverina (Umbria), bien 

que la communauté de Penna sera fermée 

l'année prochaine. Dans les deux endroits, nous 

avons prié pour la paix avec les communautés 

paroissiales et l'administration générale a reçu 

l'expression d'une grande appréciation pour la 

présence et la mission des sœurs.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous avons visité Casa Nazareth à Pallanza 

(Piemonte), la plus grande communauté d'Italie, 

pleine d'expérience missionnaire et soutien de la 

Congrégation par leur constante offrande et 

prière. Le temps passé avec nos sœurs aînées 

nous a permis de rentrer à Rome avec le cœur 

plein de gratitude. 

Une fois à Rome, de l'autre côté de la cour, nous 

sommes arrivées à la communauté Maria 

Immacolata. Dans ce qui était le bâtiment de 

l'école se trouve maintenant la maison 

provinciale, qui est aussi une communauté de 

formation où 4 jeunes du Congo et de 

Madagascar sont initiés à la vie marianiste. C'est 

une communauté qui témoigne de 

l'interculturalité et de l'intergénérationnalité. 

 

André Kim (…) a réussi à être une graine de 

paix pour beaucoup, en manifestant son 

aspiration à rencontrer tout le monde et à 

dialoguer avec tout le monde. C’est une 

prophétie pour la péninsule coréenne et 

pour le monde entier: c’est l’encouragement 

à devenir des compagnons de route et des 

témoins de réconciliation; c’est le 

témoignage crédible que l’avenir ne se 

construit pas avec la force violente des 

armes, mais avec la force douce de la 

proximité. Confions à saint André Kim le 

rêve de paix de la péninsule coréenne. 

(Discours du pape François aux pèlerins 

coréens, 16 septembre 2023) 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Conseil général a également visité la maison de retraite Casa Adele. L'ancienne maison de pèlerins 

et de visiteurs a été transformée en résidence pour 40 personnes âgées. Nous avons eu l'occasion de 

les saluer et de voir les soins qu'elles reçoivent de la part du personnel, ainsi que les adaptations 

faites au bâtiment pour le rendre compatible avec son nouvel usage. 



 

 

 

 

Rosa Julià, fmi 

Une invitation pour les jeunes que nous 

n'attendions pas, mais qui est arrivée, au 

moment où la vie religieuse marianiste a un 

grand besoin de jeunes et à laquelle nous avons 

répondu. Une réponse de quelques sœurs, de 

lieux aussi différents que le Japon et l'Espagne, 

mais dans une communion très fraternelle, avec 

la famille marianiste d'Europe qui s'était déjà 

réunie à Cadix (Espagne).  Ensemble, en 

communion, nous avons marché jusqu'à 

Lisbonne, la "ville des rêves", comme l'a définie 

le pape François lors de la veillée de prière qui 

a rassemblé plus de 1 500 000 pèlerins. 

 

 

Nous sommes retournées avec trois mots 

prononcés par le Pape François qui nous ont 

remplies de vérité. Briller, une invitation à 

témoigner de la foi que nous vivons. Là où nous 

sommes, même avec nos propres faiblesses, 

mais toujours dans la confiance en Dieu. 

Écouter, être attentifs à la Parole de Dieu, pour 

la vivre, pour la laisser guider nos projets 

d'avenir. 

Ne pas avoir peur, sous les nouveautés que le 

monde nous présente, les grands changements 

qui arrivent et la rapidité avec laquelle ils 

apparaissent, avoir toujours Dieu dans nos 

cœurs et ne pas le laisser de côté.  

Cela peut être une bonne lecture pour nous 

dans notre propre consécration religieuse 

comme religieuses marianistes. Etre des sœurs 

qui brillent, écoutent et vivent les situations que 

le monde nous présente sans peur. 

Le 15 août, comme il est de tradition, les 

célébrations du jubilé des Sœurs d'Espagne ont 

eu lieu à Huarte. Ce fut une journée d'action de 

grâce pour la vie de nos sœurs. L'Eucharistie a 

été célébrée dans la chapelle de la maison de 

Nuestra Señora del Pilar, présidée par le Père 

Javier Jáuregui, SM. 

 

Les sœurs qui ont participé, de gauche à 

droite : Rosa Julià, Rosa Mª Hornero, Teresa 

Linh (Province du Japon), Diana Retovonana 

(Province d'Italie) et Safi Katungu (prénovice 

en Italie). 

Groupe de sœurs célébrant leur anniversaire  
avec l'Assistante Général d'Education et  

la Supérieure Provinciale. 



 

 

 

 

Le 16 septembre 2023, les sœurs d'Espagne se 

sont réunies dans la maison de Nuestra Señora 

del Pilar à Huarte. Elles ont été guidées par le 

prêtre clarétain Luis Alberto González Díez, sur 

le thème : La communauté en mission 

permanente. 

 

 

 

Le 12 octobre, Safi Katungu, une jeune 

originaire de la République Démocratique du 

Congo, a commencé son noviciat dans la 

communauté Maria Immacolata à Rome. Nous 

accompagnons Safi avec nos prières dans cette 

étape importante de sa formation, au cours de 

laquelle elle aura Sœur Franca Zonta comme 

maîtresse des novices. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
Le 8 juillet, la Province d'Italie a célébré les jubilés de Sœur Michela Messina (25 ans) et de Sœur 

Caterina Pilenga (50 ans). La famille marianiste s'est réunie à Pallanza pour célébrer les anniversaires 

des deux sœurs, ainsi que les anniversaires de profession du frère Giorgio Arsufi, sm (50 ans) et 

d'ordination du père Dino Battiston, sm (50 ans). Sœur Doris Apondi Gumo et Sœur Diana 

Retovonana ont renouvelé leurs vœux. Rosana et Renata ont également fait leur engagement 

d'affiliation aux Filles de Marie Immaculée, et Vera et Giovanna ont renouvelé leur affiliation. Sans 

aucun doute, une journée pleine de raisons de célébrer et de rendre grâce. 



 

 

 

 

Sœur Leanne Jablonski a fait preuve d'un 

véritable dévouement à l'écologie intégrale et à 

l'éducation environnementale. En tant que 

directrice du Centre marianiste d'éducation 

environnementale de Dayton, Ohio, depuis près 

de trois décennies, Leanne est une défenseuse 

de la durabilité et une alliée de confiance de 

l'Alliance catholique pour le climat et de ses 

partenaires. Elle est professeure adjointe à 

l'Institut Hanley de durabilité pour la foi et 

l'environnement, où elle donne non seulement 

des cours sur l'écologie intégrale, mais aussi des 

présentations à des membres du corps 

enseignant, au personnel et aux étudiants de 

l'université de Dayton. 

 

 

 

 

Son engagement pour la cause est également démontré par sa participation au groupe de travail de 

l'université pour la plateforme d'action Laudato Si' et par la coordination de ce groupe.  Pour ses 

efforts inlassables en vue d'intégrer l'écologie intégrale dans l'éducation et son rôle de leader dans la 

promotion de la plateforme d'action Laudato Si', Sœur Leanne Jablonski a reçu la mention 

honorifique Laudato Si' Champion aux États-Unis. Son engagement en faveur de l'éducation à 

l'environnement et sa volonté d'inciter les autres à agir font d'elle un modèle exemplaire dans la quête 

d'un avenir durable.  

Nous sommes ravies que Leanne ait reçu ce prix et qu'elle soit la responsable de la Commission JPIC 

de notre Congrégation pour avancer sur le chemin de l'écologie intégrale. Félicitations ! 

Le 12 août 2023, Sœur Rose Rucoba a fait sa première profession à Dayton, Ohio, et Sœur Emily 

Sandoval a renouvelé ses vœux. Nous nous joignons à l'action de grâce pour leur engagement comme 

marianistes et les assurons de nos prières. 

 

Sr. Rose Rucoba, fmi Sr. Emily Sandoval, fmi 



 

 

 

 

 

L'Unité des États-Unis a accueilli Sabina 

Marroquin en tant que prénovice lors d'une 

cérémonie à la communauté de l'Annonciation 

à Dayton (Ohio) le 7 octobre, fête de Notre-

Dame du Rosaire. Nous prions pour qu'elle 

reçoive de nombreuses bénédictions au cours 

de son chemin ! 

Le 2 septembre, les sœurs Mireille Agbokou, 

Carine Dalema et Elodie Edjeou ont fait leur 

première profession à Kara (Togo). Nous 

félicitons chacune d'entre elles et confions à 

Marie le chemin qu'elles ont commencé dans la 

vie religieuse marianiste. 

Le 8 septembre, jour anniversaire de la fondation en Afrique, les sœurs de la Région se sont réunies par 

Zoom pour marquer cet événement. La journée a été guidée par Sœur Clotilde Fernández del Pozo, 

Assistante générale d'éducation, qui a présenté le processus de la fondation en Afrique, rappelant qu'il 

s'agissait de la réponse de la Congrégation à l'appel de l'Eglise de l'époque. Ce fut l'occasion de rendre 

grâce pour les sœurs qui ont initié notre mission en Afrique, pour les fruits qu'elle a portés, et de regarder 

vers l'avenir pour que la Région d'Afrique continue à grandir au service de Marie. La réunion a été suivie 

par des sœurs d'Italie, de France et d'Espagne. 



 

 

 

 

 

Le nouveau Conseil de la Région d'Amérique Latine a été nommé. Le 6 août, le Conseil sortant et le 

nouveau Conseil se sont réunis par Zoom pour rendre grâce pour les six années passées et pour 

commencer la nouvelle étape avec la promesse de la nouvelle Supérieure régionale, Sœur Susana 

Romero (Argentine). Nous remercions Sœur Susana pour sa disponibilité à ce service, ainsi que 

chacune des conseillères qui collaborent avec elle : Teresa Aimacaña (Équateur), Patricia Acuña 

(Chili), Gildete Dos Santos (Brésil) et Gina Paola González (Colombie). Nous remercions Sœur 

Aparecida de Fátima Silva et les sœurs qui ont fait partie de son Conseil pour leur service au cours de 

ces premières années de la configuration de la Région d'Amérique Latine. Nous confions à Marie la 

mission de chacune et la croissance de l'Unité. 

La Province de Corée a organisé un séminaire en ligne avec toutes les sœurs le 16 octobre 2023, sur le 

thème Découvrir et vivre l'écologie intégrale à travers les lettres d'Adela. 

Deux intervenantes, Sœur Anastasia Chang Soon-hyeon et Sœur Choi Yeong-ae Digna, ont partagé leur 

travail d'approfondissement personnel avec l'assemblée pour réexaminer la spiritualité et la vie de 

l'écologie intégrale à la lumière des écrits de Mère Adele, du magistère de l'Église et du Document de 

notre 33ème Chapitre Général. Ce fut un moment important pour recevoir la force et l'inspiration d'Adela 

face à la crise mondiale que nous vivons aujourd'hui. 

 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


